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COMMISSIONDEPARTEMENTALE 
                              DE  L’ARBITRAGE 
 

Réunion de Bureau du Vendredi 28 Février 2020 
18h30 salle du Comité Directeur 

 
                                     Saison 2019/2020 - Procès-Verbal n°6 

 
Date de convocation : 18 Février 2020 
 
Président : Dominique DE LA COTTE 
 
Présents : Patrick TELLIER et Denis AHMED, vice-présidents 
                  François DEBORDE, représentant élu des arbitres au comité directeur 
 
Absent : Richard BRIE, membre 
 
Assiste : Cyrille DUPART, membre 
 
Dominique de la COTTE ouvre la séance, remercie l’ensemble des membres présents. 
  
 

1. Courriers ou mails reçus depuis la réunion pléniere du 25/10/2019 
 

- Mail de Sauveur CUCURULO, Président de la commission régionale du statut de l’arbitrage 
concernant le cumul et le nombre de matchs sur  herbe et futsal. 

- Courrier de Stéphane BELLANGER, arbitre D1, demande de candidature à l’examen de Ligue pour la 
saison 2020/2021. 

- Mail de Pascal TOSTAIN, arbitre D3, nous informant de son arrêt à la fin de cette saison pour raisons 
familiales. 

- Mail de Thibaud RUFFRAY, arbitre JAD, demande de candidature à l’examen de Ligue pour la 
saison 2020/2021. 

- Mail de Mohamed NAIRI, arbitre stagiaire, demande à doubler le week-end. 
- Mail d’Anthony LEBEGUE, arbitre D3, souhaite à nouveau doubler le week-end. 
- Mail de Marc CHAUVIN, arbitre D3, demande à doubler le week-end afin de réaliser son quota pour 

le club qu’il a quitté en début de saison. 
- Mail de Stephanie LEFETEY, arbitre stagiaire, s’excusant de ne pouvoir honorer une désignation 

étant malade le matin du match. 
- Mail de Didier BISSON, président du club de l’AS POTIGNY-VILLERS-CANIVET-USSY, nous 

informant de la reprise de l’arbitrage d’Antoine GABRIEL, JAD, nous demandant de le désigner 
exclusivement le dimanche après-midi comme assistant sur les matchs R3 de Ligue. 

- Mail de Cyrille ALBERT, président du club d’AJON, nous relatant les faits lors de deux matchs U15 
où il a assisté à des comportements déplorables des dirigeants des deux  club adverses envers les deux 
jeunes arbitres officiels qui officiaient ce jour là , mail joint au Président du district pour transfert a la 
commission de discipline. 

- Mail de Cyrille DUPART, ancien arbitre de Ligue, présentant sa candidature pour intégrer la CDA, 
plus particulièrement pour suivre les jeunes arbitres et participer à la formation des candidats. 

- Mail de Bertrand VOISIN, Président du District, nous informant de la décision de Georges DOLD, 
secrétaire général du District, de mettre son poste en suspens, le temps des élections municipales 
sachant qu’il est candidat à CAEN. 
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- Mail de Ababacar DIAGNE, arbitre D3, nous expliquant pourquoi il est arrivé seulement 15 minutes 
avant son match le 09 février, trouvant bizarre qu’on lui demande des explications, sachant que sur la 
FMI, son nom n’apparait pas et affirmant n’avoir rien a se reprocher. 

- Mail de Abdourahmane FALL, arbitre D3, nous précisant être au Sénégal et ne pouvant donc honorer 
ces désignations alors qu’aucune indisponibilité n’a été rentrée sur son compte FFF. 

- Mail de Jalal Eddine LAHMIRI, arbitre stagiaire pour le club AG CAEN, nous informant de son arrêt 
immédiat et définitif de l’arbitrage. 

- Courrier de Jean-Michel SUISSE, président du club de GRANDCAMP-MAIZY, concernant 
l’arbitrage et le comportement de Mr Lionel COTEL, arbitre D4. 

- Mail de Fabrice SCAGLIOLA, arbitre D1, concernant un malus qui lui a été appliqué pour une 
indisponibilité tardive. 

- Mail d’Alexis BERTREL, arbitre stagiaire, s’excusant de ne pouvoir honorer sa désignation car 
victime d’une panne de voiture. 

- Mail de Philippe LEPLEUX, arbitre stagiaire, nous remerciant (ironie) d’avoir prévenu le Président de 
son club concernant le quota de matchs à effectuer pour couvrir son club. 

- Mail de Quentin LORENCE, arbitre D1 pour le club de AG CAEN,  nous informant de son arrêt de 
l’arbitrage à la fin de cette saison, nous informant aussi qu’il compte faire le strict minimum pour 
arriver à ses 20 matchs et qu’il a hâte que tout ça se termine. 

- Mail du club de LA HOGUETTE, concernant l’arbitrage et le comportement d’un arbitre officiel lors 
du match du 08/12/2019, indique que ce même arbitre a arbitré leurs U 18 le 25/01/202 et avoir eu le 
même comportement en tenant des propos incohérents. Après recherches il s’agit de Laurent LERAY. 

- Mail de Yohann DELAMARRE, arbitre D1, nous remerciant (ironie) d’avoir prévenu le Président de 
son club concernant le quota de matchs à effectuer pour couvrir son club. 

- Mail du pole arbitrage 64, concernant le départ pour ce District pour raisons professionnelles d’Andy 
MARTINET, arbitre D3. 

- Mail d’Anthony BECQUET, arbitre D1, nous confirmant sa volonté de reprendre l’arbitrage le plus 
rapidement possible. 

- Mail de Thomas POTTIER, arbitre D3, concernant le match du 01/02/2020. 
- Mail de Michel GOSSELIN, observateur de la CDA, concernant les agressions verbales d’un officiel 

qu’il observe. 
- Mail de l’USM BLAINVILLAISE, demandant 3 officiels pour le match de Départementale 1 

BLAINVILLE / THAON BRETTEV 2 du 07/03/2020. 
- Mail de Jérôme LEMAIRE, arbitre JAD, demandant à ne plus arbitrer en U18 le samedi et n’arbitrer 

que le dimanche comme assistant sur les matchs R3. 
- Courrier de Jean-Yves BARBIER, observateur jeunes de la Ligue, concernant le comportement de 

Marc CHAUVIN, arbitre D3 et assistant sur le match U16 de Ligue du 08/02/2020, qui pour lui n’est 
pas digne d’un arbitre officiel. 

- Mail de Marc CHAUVIN, arbitre D3, nous expliquant ne pas être d’accord avec le rapport de Mr 
Jean-Yves BARBIER, arbitre D4 et observateur Jeunes de la Ligue sur son comportement en tant 
qu’assistant lors d’un match U16 de Ligue. 

- Mail de Marc CHAUVIN, arbitre D3, nous informant de sa suspension de 2 matchs ferme suite au 
match U16 de ligue du 08/02/2020 infligée par la commission de discipline de la Ligue. 

- Mail de Sabrina GOULEQUER, arbitre stagiaire, nous précisant ne pas être encore  prête à arbitrer les 
seniors dans l’immédiat et souhaite commencer par les U15, en outre elle nous signale en avoir 
informé son Président de club, le CA LISIEUX PA. 

- Courrier de Clement RIOU, arbitre JAD, nous adressant un CV et  faisant acte de candidature au 
District du Calvados pour un stage court à la Ligue de Normandie. 

- Mail de Sarah CAVENEL, arbitre stagiaire, nous expliquant revenir de Venise et lui semblant 
préférable de se mettre en retrait une quinzaine de jours par sécurité. 
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2. Candidats Ligue 

 
2019/2020 :  
 
1 candidat Seniors : Elise LECOLLEY 
5 candidats jeunes : Noah BRETON – Valentin CROQUET – Barnabé HESLOUIS  
Axel JONQUET – Anthony LERICHE 
 
2020/2021 :  
 
Pour le moment 2 candidatures reçues, Séphane BELLANGER, arbitre D1,  
Thibaud RUFFRAY, arbitre JAD, ces candidatures et les éventuelles nouvelles seront débattues et 
entérinées ou non lors d’une prochaine réunion plénière de CDA après avis du Bureau. 
 
 

3. Formations Débutants 
 
La CDA et la commission formation ont organisé cette saison 3 formations. 
26 candidats seniors reçus, 4 arrêts depuis leur formation 
34 candidats jeunes reçus, 3 arrêts depuis leur formation 
Soit un total d’arbitres stagiaires en activité de 53 pour la saison 2019/2020 
 
Pour la saison 2020/2021, une première formation aura lieu :  
Les 26-27-28 juin 2020 au CNS d’Houlgate, l’évaluation finale se déroulera au District du Calvados le  
samedi matin 04 juillet 2020 
 

4. Caisse de péréquation 
 
Au 28/02/2020 : 
Seniors D1 : 38€ à rendre aux clubs 
Seniors D2 : 44€ à rendre aux clubs 
Seniors D3 : 18€ à rendre aux clubs 
U 18 : 39€ à rendre aux clubs 
U 15 : 45€ à rendre aux clubs 
             
Les frais sont à jour pour les seniors, U 18 et U 15 au 28/02/2020 
Les paiements se font régulièrement toutes les deux journées 
A noter que les frais sont réglés par catégorie. 
 

5. Désignations Seniors et Jeunes 2019/2020 
 
Reste 9 journées + coupes en senior 
Reste 9 journées + coupes en U 18 et U 15 
 
Beaucoup de difficultés à désigner, indisponibilités, blessures, maladies. 
A titre d’exemple, le 08 mars, 22 indisponibilités. Il faut savoir qu’en moyenne nous gérons entre 15 et 20 
indisponibilités chaque week-end. 
Malgré cela et depuis le début de l’année après les formations débutants  nous couvrons à ce jour la 
totalité des championnats de la D1 à la D 4, plus les matchs R 3entre 12 et 15 arbitres chaque week-end. 
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Certains arbitres (de plus en plus) se mettent indisponibles le dimanche et souhaite être désignés le 
samedi, nous restons sur notre décision, seuls ceux qui doublent arbitrent le samedi (sauf cas 
exceptionnel) 
 

6. Observations 
 
Pour ma part, consultant régulièrement les rapports, je suis très déçu de la rédaction de ceux-ci., mis à 
part 1 ou 2 observateurs 
Beaucoup trop d’erreurs, commentaires pas en adéquation avec les cases cochées et vice-versa, notes trop 
élevées ou pas assez, au vue des rapports, de plus  il semblerait que beaucoup d’observateurs rédigent leur 
rapport trop tardivement et donc trop rapidement. 
Les notes ne sont pas en adéquation avec les commentaires et les annotations. 
Il va falloir voir pour recruter, il manque des observateurs et certains sûrement sont en fin de cycle. 
Il faut sans doute revoir la formation de nos observateurs et la notation. 
 
Patrick TELLIER, responsable des observateurs, confirme le manque de sérieux lors de la rédaction des 
rapports, il insiste aussi sur le rédactionnel et les nombreuses fautes d’orthographe et de grammaire, il se 
refuse à faire corriger systématiquement les rapports, les envoyant en l’état  aux arbitres. 
De même il constate que beaucoup de notes ne correspondent pas au rédactionnel. 
 
Un bilan sera fait avec les observateurs en fin de saison afin de voir avec eux les difficultés qu’ils 
rencontrent et si le support leur convient réellement. 
 
 

7. Questionnaire 
 
Un questionnaire a été envoyé à tous les arbitres, hormis les stagiaires du mois de janvier. 
Il a été adressé le 29 janv. 2020 avec date limite de retour le 26 fév. 2020. 
 
Le bilan des retours est le suivant : 
 
Sur 147 arbitres ayant reçu le questionnaire 
89 arbitres l’ont rendu dans le délai demandé. 
58 arbitres ne l’ont pas rendu dans le délai demandé. 
 
En terme de pourcentage, cela se traduit par :  
60% seulement ont rendu le questionnaire. 
Le Règlement Intérieur  sera appliqué pour les arbitres ne l’ayant pas rendu et un PV sera rédigé. 
 
Un nouveau questionnaire sera envoyé aux arbitres ne l’ayant pas retourné avec obligation de répondre 
sous peine de convocation en audition. 
 
Le questionnaire était note sur 20 pts 
26 arbitres ont eu moins de 10/20. 
 
Voici par catégories les non rendus : 
 
Arbitres D1 : 4  
Arbitres D2 : 8   
Arbitres D3 : 14  
Arbitre  D4 : 2  
Arbitres JAD : 11 
Arbitres Stagiaires Seniors : 6  
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Arbitres Stagiaires Jeunes : 13 
 
 

8. POINT SUR LA SAISON EN COURS 
 

Augmentation des incivilités : un groupe de travail a été créé à la Ligue (2 réunions auxquelles je n’ai pas 
participé), je n’y suis pas allé pour plusieurs raison : 1- ces réunions sont fixées le mercredi après-midi 
donc difficile pour les personnes en activité de se rendre a Lisieux en plein après-midi,  
2-trop de personnes convoquées (env. 25) ce qui ne permet pas selon moi de travailler correctement,  
3- A l’issue de la première réunion, je n’ai reçu aucun PV retraçant le débat et les mesures prises. 
 
Le Président du district a organisé 2 réunions au District pour aussi débattre de toutes ces incivilités. 
A ces deux réunions étaient présent, le Président du District, de la CDA (moi-même), le Président et le 
secrétaire de la commission de discipline, le représentant des arbitres élu au comité directeur et les 
membres du bureau du District. 
Quelques pistes abordées, proposition du Président du District de mettre en place une commission 
composée de délégués ou représentants du District qui seraient désignés sur les matchs et les stades à 
risque (jeunes et seniors), la pertinence de ces désignations se feraient sur proposition de la CDA en 
accord avec le Président du District. 
La commission de discipline nous a dit être très vigilante sur tous ces comportements et qu’elle 
appliquera la tolérance zéro sur les agressions faites aux arbitres. 
Une délégation restreinte menée par le Président du District ira à la rencontre des clubs en difficulté en 
présence de leurs dirigeants et de leurs joueurs. 

 
9. AUDITIONS 

 
12 arbitres convoqués à l’audition du 14 décembre 2019, 10 présents, 2 absents non excusés. 
 
2 arbitres suspendus 3 mois – 2 arbitres suspendus 1 mois – 2 arbitres invités à régler leur amende 
d’absence – 2 arbitres ayant reçu 1 avertissement avec sursis - 4 arbitres rappelés à leurs devoirs. 
 
 Lors de l’audition d’un arbitre mis en cause par Mr Dominique EUGENE, observateur de la CDA,  ce 
dernier a montré un comportement et des propos excessifs, invité par ailleurs à venir au District afin 
d’être entendu sur son comportement Mr EUGENE a refusé de se présenter et a appelé le Président de la 
CDA se montrant très agressif il a demandé de ne plus observer. De même, suite à cela, il s’est mis 
indisponible jusqu’à la fin de saison. La CDA le convoquera lors d’une prochaine audition ainsi que 
certains arbitres pour des manquements.    
 

10.  MODIFICATIONS AU REGLEMENT  INTERIEUR 
 
Le Règlement Intérieur de la CDA doit être revu, réécrit et proposé au Comite Directeur du District du 
Calvados après avis de la Commission Régionale de l’Arbitrage. 
 
Depuis la dernière édition certains changements ont été apportés dans le fonctionnement de la CDA et les 
annexes, le nouveau RI doit donc en tenir compte et être modifié pour le début de la saison 2020/2021  
afin d’être en règle avec nos statuts. 
 
Le bureau a déjà travaillé sur la mise en conformité de notre RI et le proposera lors de la prochaine 
réunion plénière de la CDA afin de  le présenter à la CRA et ensuite au Comité Directeur  pour validation. 
. 
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11.  QUESTIONS DIVERS 
 
Quelle attitude la CDA doit adopter  au regard de l’un de ses membres qui ne répond plus aux 
convocations qui lui sont adressées.  
Le règlement Intérieur est très clair et stipule dans son art 4.2 relatif au déroulement des réunions :  
Tout membre de la commission, absent trois séances consécutives sans excuse valable, sera considéré 
comme démissionnaire. 
Un courrier ou un e-mail sera adressé à ce membre défaillant  afin qu’il s’explique sur sa situation et ses 
absences non excusées, en fonction de sa réponse une décision sera prise. 
La prochaine réunion plénière de la CDA est fixée au 10 avril 2020. 
L’assemblée générale des arbitres aura lieu le vendredi 19 juin 2020 à 19h00 
 

12. TOUR DE TABLE 
 
Cyril DUPART remercie la CDA pour l’invitation à cette réunion de bureau, nouveau membre de la CDA 
cela lui a permis de connaitre le déroulement d’une réunion et le fonctionnement de la CDA avec laquelle 
il souhaite s’investir pleinement. 
 
François DEBORDE revient sur les incivilités et se réjouit des prises de position du Comité Directeur du 
District, il assure que L’UNAF sera toujours présente et vigilante pour soutenir les arbitres agressés et les 
accompagner dans leurs démarches. 
 
Patrick TELLIER aborde le cas d’un arbitre D4 qui aurait un comportement incompatible avec la fonction 
d’arbitre officiel et mettrait ainsi la CDA en porte-à-faux. Dominique de la COTTE lui assure que le 
Président du District sera saisi de cette « affaire » et  qu’une décision sera prise. 
 
Dominique de la COTTE s’inquiète de plusieurs mails de Présidents de club concernant 2 ou 3 arbitres 
ayant des comportements inquiétants lors de leur désignations, il rappelle qu’il est très difficile pour une 
Commission d’intervenir après coup, surtout pour des problèmes d’addiction à l’alcool. Il rappelle bien 
entendu que la CDA ne cautionne en aucun cas ces comportements et fera tout ce qui est possible pour y 
remédier au plus vite.  
 
Denis AHMED tient à rappeler qu’il serait bon d’envoyer les PV de la CDA à tous ses membres. 
Il demande également que via la Ligue la commande des livrets Loi du jeu soit faite  pour la prochaine 
formation, que l’achat d’écussons d’arbitre soit faite par le District et qu’enfin le Président de  la CDA 
prenne contact avec la CRA afin de régler la difficulté  de nombreux arbitres à accéder a leur compte FFF 
pour consulter leur désignations. 
 

***** 
Prochaine séance : sur convocation. 

La séance est levée à 21h. 

 Le Président,  

  
 Dominique de la COTTE 


